

UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA. SECRETARIA GENERAL 2<sup>4</sup>. Epoca No. 43, ISSN 0185-2779 Ciudad Universitaria México, 04510

# PARA EL DEBATE

La privatización de las instituciones educativas públicas, que se perfila a raíz de la política neoliberal adoptada por gobiernos de países latinoamericanos, es uno de los grandes obstáculos para lograr un acceso justo y equitativo a la educación, que contribuya al desarrollo integral de América Latina.

La educación no debe ser un privilegio, sino un derecho para todos. En la responsabilidad que corresponde asumir a los gobiernos de los países latinoamericanos, resulta indispensable mejorar las inversiones en la educación superior y en sus niveles básicos, y así contribuir a elevar los índices de calidad y apoyar el desarrollo de la región.

Las instituciones educativas, tanto públicas como privadas, son un elemento fundamental para el desarrollo de Latinoamérica frente a la creciente globalización que se desarrolla en todo el orbe. En este contexto, es importante que el Estado asuma su función insustituible de apoyar y mejorar la

oferta educativa en todos los niveles.

Cabe recordar que en América Latina la parte del Producto Nacional Bruto destinada a la educación es del 4.1%, frente a una media mundial del 6%, y los gastos por estudiante son tres veces menores que en África y cuatro veces menores que en Asia.

Lo anterior, aunado a la fuerte presión que ejercen instituciones internacionales como el Banco Mundial, ha contribuido a que los gobiernos de la región hayan abierto las puertas a la privatización de las universidades públicas.

Al respecto, el Banco Mundial, implicado directamente en las reformas económicas que afectan a muchos países del Tercer Mundo, en un reciente documento titulado l'enseign ement a supérieur: les leçons de l'experience, afirma que ela enseñanza superior

debe ser rentable, de calidad y responder a la demanda».

Con argumentos basados en la ineficacia y el gasto público exagerado, el Banco Mundial afirma en este documento que «la universidad es como una gran empresa. No se puede seguir gestionándola sin rendir cuentas del uso del dinero públi-

co al Estado y a la sociedad».

Para lo anterior, el Banco Mundial propone, además de la privatización de las instituciones públicas, que las universidades

incorporen mecanismos propios del sector privado.

Frente a las presiones que ejercen organismos internacionales que subravan la tendencia al neoliberalismo, es importante recordar que en Latinoamérica, donde cerca de la mitad de los habitantes viven en la pobreza y casi una quinta parte en la extrema pobreza, y la desigualdad es la más fuerte del mundo, la educación está vinculada directamente al desarrollo.



# Enero-Marzo 1997

A las universidades públicas, en las cuales reside entre el 75% y el 90% de la investigación y el desarrollo, corresponde asumir el compromiso de vincularse con la sociedad para responder a sus demandas.

Con el objetivo común del desarrollo y la cohesión social, el crecimiento económico, el fortalecimiento de la identidad cultural, la lucha contra la pobreza y la promoción de la cultura de paz, es importante para las universidades públicas de América Latina diseñar una estrategia educativa que aunada a una política de tipo social permita el acceso justo a las instituciones educativas, y que además permita evitar los escollos que la globalización y el neoliberalismo imponen a su compromiso con el desarrollo integral de la sociedad.

### REFERENCIAS

René Lefort, ¿Qué Universidad, para quién y para qué? en Fuentes UNESCO, No. 85, Diciembre de 1996, p.7.

# LIV REUNIÓN DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UDUAL

Los días 3 y 4 de marzo de 1997 se llevó a cabo en México la LIV Reunión del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, en la que se abordaron temas cuya trascendencia resulta vital para el futuro de las Universidades de Latinoamérica.

Durante la reunión se dio la bienvenida a los nuevos miembros del Consejo Ejecutivo de la UDUAL: en la vocalía de Cooperación y Estudio se designó como titular al Dr. Gabriel Macaya Trejos, Rector de la Universidad de Costa Rica, quien sustituye al Lic. Carlos Vigil Avalos, Rector de la Universidad Iberoamericana, con sede en México, D.F.

En el cargo de suplente de esta vocalía se nombró al Ing. Luis Julián Lima, Rector de la Universidad Nacional de la Plata.

Como Presidente de la Comisión de la Defensa de la Autonomía Universitaria, se designó al Dr. Francisco Barnés de Castro, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, quien el 6 de enero tomó posesión como Rector de la Unam para el periodo 1997-2000.

En la reunión de traba-

jo se analizaron temas como la afiliación y permanencia de los socios de la UDUAL, la consolidación de una red universitaria, las convocatorias de los premios que otorga la UDUAL y el proyecto para la formación de una "Historia de la Universidad Latinoamericana".

# XVIII FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO

Del 21 de febrero al 2 de marzo de 1997 se llevó a cabo la XVIII edición de la Feria Internacional del Libro en el Palacio de Minería de la Ciudad de México.

Participaron 600 casas editoriales de ocho países: España, Inglaterra, Alemania, Cuba, Estados Unidos, China, Perú, Argentina y Francia, entre organismos internacionales e instituciones de educación superior de América y Europa distribuidos en 377 módulos.

Esta XVIII edición de la Feria fue dedicada a cuatro estados del Bajío de México: Quanajuato, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas, los cuales compartieron su producción editorial y una muestra de sus manifestaciones artísticas y culturales.

Las editoriales presentes en la F<sub>II</sub>-Minería participaron con alrededor de 425 eventos, que se llevaron a cabo en las 32 secciones y nueve mil metros cuadrados del Palacio de Minería. Hubo un



En la presentación de la FIL-Minería: Lic. Ma. Teresa Martínez, Directora General de la Feria, Ing. José Manuel Covarrubias, Presidente del Comité Organizador y Lic. Jorge Velasco Félix. Presidente de la Cámara Nacional de la Industria Mexicana.

promedio de 40 opciones diarias de recreación, 23 conferencias, 80 presentaciones de libros y 27 sesiones de talleres de ciencia para niños.

# PROYECTO «LIBRO UNIVERSITARIO REGIONAL»

Con el objetivo de contribuir en las universidades latinoamericanas a mejorar la formación, la investigación y la transferencia de conocimientos en materias decisivas para el desarrollo de los países de América Latina, continúa avanzando el proyecto Libro Universitario Regional.

Este proyecto se basa en un convenio de cooperación técnica regional concertado entre el Gobierno de la República Federal de Alemania y el Gobierno de la República de costa Rica, y es ejecutado por la Deutsche Gesellschaft für be es un Technica Chaft für

América Latina y el Caribe, Eulac.

El Seminario de Planificación para la Ejecución del proyecto Libro Universitario Regional se llevó a cabo durante los días 27, 28 y 29 de noviembre de 1996 en San José, Costa Rica, con una representación destacada del Comité Directivo de EULAC y representantes de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, Anuies, y de la Unión de Universidades de América Latina, UDUAL.

Este proyecto constituye una importante posibilidad de producir libros en el contexto latinoamericano que respondan a nuestras necesidades regionales y realizados por nuestros profesionales.

La dinámica de trabajo en la cual se inserta ahora la Asociación de Editoriales Universitarias de América Latina y el Caribe es un destacado esfuerzo que contribuye a la integración y al desarrollo de nuestro continente.







Para más información, comunicarse con Mario Castillo M., Presidente de EULAC, Apdo. 159-7050, Cartago, Costa Rica.

Tel: (506) 553 5333 Fax: (506) 552 5354.

Convocatorias

PRIMER CONGRESO
CHILENO DE
METROLOGÍA
«METROCAL '97»

Entre el 2 y el 4 de abril de 1997 se realizará el Primer Congreso Chileno de Metrología "Metrocal'97", en Santiago de Chile, organizado por la Asociación Chilena de Metrología.

"Metrocal '97: Metrologia para la calidad», está llamado a ser el principal punto de encuentro, discusión e intercambio de experiencias en temas tales como: metrología, su desarrollo y aplicación; acreditación de laboratorios; certificación de calidad; estudios y elaboración de normas; procedimientos y métodos de medición; correcta utilización de patrones e instrumentos de medida; investigación, docencia y metrología legal.

El congreso está dirigido a todos los socios de la Asociación Chilena de Metrología y a todas las personas y empresas interesadas en el tema.

Para más información,

dirigirse con los señores Celestino Meneses y Sebastián Miranda, Guardia Vieja 181, of. 401. Telefono: (56-2) 2323888 Fax: (56-2) 2316700

Providencia-Santiago-Chile.

DIPLOMADOS DE LA ESCUELA NACIONAL DE TRABAJO SOCIAL

La Escuela Nacional de Trabajo Social de la Universidad Nacional Autónoma de México convoca a los siguientes Diplomados que se llevarán a cabo durante 1997:

Administración de los servicios de salud, Desarrollo de la comunidad, Desarrollo de proyectos productivos, Estudio del delito, Modelos de atención para el niño de la calle y Sexualidad y sexología, que tendrán dos fechas de inicio en marzo y octubre.

Planeación y evaluación en instituciones educativas, Protección civil y participación social, Atención a la familia, Mercadotecnia social, Sociedad, religión y delito, que comenzarán en abril y noviembre.

Estudios de casos, Gobierno municipal y democracia, Intervención profesional y derechos humanos, Planeación y administración de recursos humanos, Seguridad Industrial, salud y protección civil y Terapia breve enfocada a problemas, que comenzarán en febrero y septiembre.

Para más información, comunicarse a los teléfonos: (52) (5) 622 8753 y (52) (5) 622 8766

# Premio Benedictus DuPont

DuPont, en cooperación con la Association of Collegiate Schools of Architecture, el American Institute of Architects y la Union Internationale des Architectes, convoca al Programa Anual de Premios Internacionales para la Arquitectura 1997.

Este programa anual tiene por objetivo dar a conocer innovaciones en el empleo del vidrio laminado en proyectos arquitectónicos comerciales y residenciales.

La convocatoria cierra en marzo de 1997, y está dirigida a todos los arquitectos que deseen presentar proyectos de trabajos específicos, junto con una evaluación descriptiva explicando cómo beneficia el vidrio laminado a la sociedad.

Los arquitectos ganadores serán premiados con una escultura en vidrio diseñada por el artista alemán Hans Godo Fräbel. Los proyectos premiados también serán publicados en revistas internacionales profesionales de la construcción y de arquitectura.

Para más información, dirigirse a Christine Bahar Hess de la Acsa, 1735 New York Avenue, NW, Washington, D.C. 20006. Teléfono:(202) 785 2324, Fax: (202) 628 0448.

IV TALLER DE BIBLIOTECAS UNIVERSITARIAS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

La Dirección de Información Científico Técnica (Dict) de la Universidad de La Habana convoca al IV Taller de Bibliotecas Universitarias de América Latina y el Caribe que se realizará en Cuba del 23 al 30 de marzo de 1997.

Este taller tiene el objetivo de intercambiar experiencias sobre la teoría y la práctica en la actividad bibliotecaria y contribuir a la integración latinoamericana y caribeña.

El taller realizará sesiones plenarias y trabajo en comisiones para el análisis de las ponencias y está dirigido a especialistas de América Latina y el Caribe y de países de habla hispana que trabajen como profesionales en bibliotecas universitarias y de otras regiones interesadas.

El costo de la inscripción es de \$150.00 USD y se abonará en el momento de la acreditación.

Para obtener más información, comunicarse con la Dra. María Cristina Santos Labourdette, Dirección de Información Científico Técnica, Universidad de La Habana, San Lázaro y L. Vedado, Habana 4, Ciudad de La Habana, Cuba, C.P.10400.

Teléfono: (537)78 1230 Fax: (537)32 5774 *E-mail : cristina@dict.uh.cu* 

Talleres del ministerio de ciencia, tecnología y medio ambiente de Santiago de Cuba

El Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de la Delegación Provincial de Santiago de Cuba convoca a una serie de talleres que se llevarán a cabo durante 1997.

Los talleres Petrología de las Rocas Magmáticas, Cálculo de Colectores e Instalaciones Solares se realizarán durante el primer semestre de 1997, y están dirigidos a ingenieros, físicos y arquitectos con intereses en el calentamiento solar de fluidos. La cuota de inscripción es de \$400 USD.

Los talleres La Radiación Solar y Termodinámica de la Energía Solar tendrán un costo de \$300 USD, y también se llevarán a cabo durante ese periodo. Como resultado se pretende alcanzar una formación básica para los ingenieros orientados hacia aplicaciones solares y arquitectos con intereses en la Energía Solar. Tendrá una cuota de inscripción de \$300 USD.

El taller Metrología de la Investigación Científica, que se impartirá durante todo 1997, está dirigido a todos los egresados de la educación superior, y tendrá un costo de \$200 USD.

Para solicitar información sobre estos talleres dirigirse a: Unidad de Ciencias y Tecnología, Avenida Manduley # 308, esq. a 13 Rpto. Vista Alegre, Santiago de Cuba. Cuba 90400.

Teléfono: (53-226) 4-1458 Fax: (53-226) 4-1579 Email:dele@citmasc.ciges.cu

Seminario-Taller Andino Sobre GESTIÓN FINANCIERA

El Instituto Internacional de Planeamiento de la Educación (IIPE), creado en el seno de la Unesco, y la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima, Perú, convocan al Seminario-Taller Andino sobre gestión financiera y personal académico de universidades que se realizará en Lima, Perú, del martes 6 al jueves 15 de mayo de 1997, en el Hotel José Antonio, Miraflores.

Varias de esas actividades han sido realizadas ya en África, América Latina y el Caribe, Asia y Europa. Dado el interés manifestado por los países de América Latina, un nuevo Seminario-Taller ha sido organizado, esta vez para los países andinos.

El Seminario-Taller discutirá varios métodos para mejorar la gestión de las universidades, con especial acento en la mejor utilización de los recursos existentes y en el análisis de los beneficios en juego. Especial énfasis será dado al seguimiento de programas de entrenamiento a través de proyectos específicos.

Las candidaturas femeninas serán especialmente bienvenidas. El número de participantes será de 30 personas, la mitad del Perú, y la mitad de otros cinco Estados Miembros de la Sub-Región: Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Venezuela.

Las solicitudes deben ser presentadas a través del Rector de la institución en la que presta servicios la persona interesada, y serán enviadas por correo expreso al:

Sr. Dr. Gabriel Huerta Díaz ,Vicepresidente de la Comisión de Reorganización de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Avenida República de Chile 295, Apartado Postal No.45, Lima, Perú. Teléfono y Fax: 51(1)433 6022

IX SIMPOSIO
INTERNACIONAL SOBRE
EL HECHO FOLKLÓRICO

£l Conjunto Folklórico Nacional de Cuba invita al IX Simposio Internacional sobre el Hecho Folklórico que tendrá lugar del 4 al 8 de mayo, en el marco de III Festival Internacional de Folklore, que se realizará del 3 al 12 de mayo de 1997 en la Ciudad de La Habana, Cuba.

Durante el Simposio se

tendrá oportunidad de intercambiar experiencias sobre el resultado de las investigaciones realizadas en diferentes áreas del Hecho Folklórico. Los temas a tratar en las ponencias serán los siguientes:
- Identidad, Cultura y el Hecho Folklórico.

 La investigación como elemento fundamental para el rescate del Hecho Folklórico.

Realidad contemporánea del Hecho Folklórico.
 La creación artística a partir de distintos elementos del Hecho Folklórico.
 Rescate y civilización de las tradiciones populares folklóricas.

 La investigación del Hecho Folklórico y su repercusión en la comunidad.

El costo es de \$60.00 USD por matrícula, la cual dará derecho a participar en todas las actividades del simposio, así como un descuento del 50% en el costo de las actividades del II Festival en las que se desee participar.

Estos trabajos se expondrán y discutirán en sesiones plenarias y podrán ilustrarse a través del video tape, diapositivas, películas y otros medios.

Para mayores informes dirigirse a la comisión organizadora del II Festival Internacional de Folklore, Calle 4 No.103 e/Calzada y 5ta. Vedado, C.P. 10400, Ciudad de La Habana, Cuba.

Tel: 34560-30-3939-3 Fax: (537) 333810, (537)3 8562 E-mail: ideasz@tinored.cu





# II CONGRESO IBEROAMERICANO DE **EDUCACIÓN AMBIENTAL**

El Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable de la Secretaria de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca de México convoca al II Congreso Iberoamericano de Educación Ambiental que se llevará a cabo en México del 31 de mayo al 5 de junio de 1997 en Guadalajara, Jalisco.

Entre las mesas de trabajo que se llevarán a cabo se encuentran: Educación y consumo, Profesionalización de los

que se realizarán son: Interpretación ambiental en áreas silvestres, Consumo sostenible. Ecología para la educación ambiental y Procesos productivos y educación ambiental, así como los siguientes eventos especiales:

Reconocimiento Académico en Medio Ambiente. Encuentro de Centros Ecológicos, Encuentro de Experiencias de Educación y el cartel joven «Naturaleza, el medio ambiente».

Para más información. comunicarse con el M. en C. Pedro C. Guillén. Director de Educación Ambiental Cecadesu,

# educadores ambientales y Educación y género. SEMARNAP, Tel: 668 2050. E-mail: Entre otros, los talleres cecadesu@servidor.unam.mx We present you with the best OICES of Mexico The leading English-language quarterly published by the Center for Research on North America, UNAM

For more information Phone (011 525) 659 2349,

659 3821 Fax: (011 525) 554 6573

# NOTICIAS DE LA UDUAL

# LA PÁGINA WEB DE LA UDUAL

La Unión de Universidades de América Latina programó recientemente su página en el World Wide Web (Internet). Esta página constituye una herramienta importante para acceder a información vinculada con el ámbito de la educación superior en América Latina. El URL o dirección de la UDUAL es www.unam.mx/udual

La página contiene diversos temas, como un mapa sensitivo de América Latina con diversas conexiones a las instituciones de educación superior latinoamericanas que cuentan con una página en el WWW (aparecen aproximadamente 160 enlaces). También contiene información precisa sobre la UDUAL; una descripción detallada con sus estatutos y objetivos como asociación internacional: relación de las Asambleas Generales y reuniones de Consejo de la Udual; relación histórica de los Presidentes y Secretarios Generales de la UDUAL; requisitos de afiliación y una relación de universidades afiliadas con enlaces a ellas. Asimismo. contiene toda la información respecto al Programa «Beca Udual», y en cuanto a publicaciones, presenta versiones inte-

gras de la Gaceta UDUAL V el Boletín Udual y una sintesis de la Revista Universidades, así como las características de las diversas publicaciones de la Udual. En esta página también es posible encontrar la conexión a la versión del Siesalc que se encuentra en Internet a través de la Dirección General de Servicios de Cómputo Académico de la Unam, y un apartado para contestar por correo electrónico el cuestionario del Siesaic.

Cabe mencionar que la página fue diseñada para usarse con los navegadores Netscape e Internet-Explorer versiones 2.0 o posteriores de ambos, los cuales son los visualizadores más usados mundialmente.

Para obtener mayor información o expresar sus comentarios sobre esta página, favor de dirigirse

al E-mail: ferminty@servidor.unam.mx

# LA VENTANA UDUAL

La Unión de Universidades de América Latina creó este nuevo espacio que tiene por objetivo constituir una Ventana a través de la cual el amplio contexto universitario de Latinoamérica sea más cercano, más familiar, más nuestro.

Esta Ventana contiene herramientas para acceder a las universidades latinoamericanas, información acerca de cursos, conferencias, becas, premios o eventos que se llevan a cabo en el vasto universo de la educación superior.

La Ventana de la Unión de Universidades de América Latina es una publicación bimestral que será enviada a más de 2.000 direcciones de universidades latinoamericanas. Está diseñada para ser pegada en paredes, periódicos murales o corredores universitarios, y para que quienes decidan abrirla y asomarse puedan dialogar con la UDUAL, o a través de ella, con diversas instancias de educación superior en América Latina.

Para comunicarse con la Udual, los teléfonos son: (52) (5) 622 0096 y 622 0097. E-mail: villegas@servidor.unam.mx

vazquezm@servidor.unam.mx

ACTUALIZACION DE LOS ARCHIVOS DE DATOS DE SIESALC

Ya está disponible la actualización de datos para el Sistema de Información de Educación Superior de América Latina y el Caribe en su versión 2.5. Los archivos contienen información capturada hasta 1996. Este servicio se encuentra disponible a través de la Página de UDUAL en Internet:

http://www.unam.mx/ udual/Actualiz.htm

El procedimiento para transmitir los archivos se puede seguir en la pantalla. Para los usuarios de Siesale que no cuenten con Internet, pueden solicitar la actualización de datos al departamento de informática de UDUAL al

teléfono:

(52-5) 622 0562.

Próximamente estará disponible a todo el público la nueva versión 3 del sistema, la cual se ejecuta en ambiente Windows, también a través de Internet.

Para satisfacer cualquier duda o aclaración con respecto al procedimiento de actualización, puede comunicarse mediante el siguiente:

E-mail: fermintv@servidor.unam.mx

# A LA MEJOR INVESTIGACION SOBRE EDUCACION SUPERIOR EN AMERICA LATINA 1997

La Unión de Universidades de América Latina, con el objetivo permanente de contribuir a la investigación científica y humanística en América Latina, convoca al Premio Andrés Bello a la Mejor Investigación sobre Educación Superior en América Latina.

### BASES GENERALES

- 1. El tema de la investigación será la Educación Superior en América Latina y los aspectos vinculados a este rubro.
- 2. Podrán participar todos aquellos académicos que presten sus servicios en cualquier institución afiliada a la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL).
- 3. El premio consiste en un apoyo financiero de \$ 5,000 USD que se entregarán en un sólo pago.
- Los aspirantes deben enviar la investigación, curriculum vitae y una carta de apoyo del Director o Decano de la institución donde laboren a la Secretaría General de la Unión de Universidades de América Latina: Edificio UDUAL, Ciudad Universitaria, Apartado Postal 70232, C.P. 04510, Delegación Coyoacán, México, D.F.

Teléfonos: (52)(5)622 0091, 622 0097 Fax: 616 1414, 616 2383 E-mail: villegas(a)servidor.unam.mx

- El plazo para recibir los trabajos correrá desde la publicación de la presente convocatoria hasta el 31 de abril de 1997.
- 6. La Udual se reservará el derecho de publicar la investigación ganadora.
- 7. El fallo del jurado se notificará por escrito al o los ganadores el 15 de julio de 1997, y se hará público mediante la Gaceta Udual, el Boletín Udual y la revista Universidades.







# PROGRAMA DE BECAS DE CONACYT

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, de acuerdo con los lineamientos del *Programa de Ciencia y Tecnología 1995-2000*, convoca a los estudiantes mexicanos de educación superior a concursar para obtener una beca-crédito para realizar estudios de posgrado en el extranjero.

El Conacyt, conjuntamente con el Consejo Británico, el Consejo de Estudios de Posgrado de Ontario, el Fondo Mario Molina, la Fundación México-Estados Unidos para la Ciencia, el Ministerio para la Inversión Extranjera y la Colaboración Económica (Minvec/ Cuba), la Universidad de Texas A&M y la Universidad de Warwick, otorgarán hasta 873 becas crédito. oferta que representa un aumento del 12% respecto a la del año anterior.

El programa Demanda Libre incluye todas las áreas científicas, tecnológicas y humanísticas en programas de excelencia en las universidades de todo el mundo, y otorgará 770 becas crédito para m a n u t e n c i ó n, colegiaturas y seguro médico. El resto de las becas se otorgarán bajo otros programas que abarcan áreas específicas y beneficios diferentes.

Los requisitos son: ser ciudadano mexicano, haber obtenido una licenciatura o maestría y presentar la solicitud de becacrédito en el nuevo formato en disquete, el cual está a disposición desde el 13 de enero en las oficinas centrales del Conacyt.

La beca crédito será otorgada a partir del 1º de septiembre de 1997.

Para más información dirigirse a: Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Ventanilla única de becas, Av. Constituyentes 1046, Planta baja, Col. Lomas Altas, Deleg. Miguel Hidalgo, C.P. 11950, México, D.F.

Tel: (52) (5) 327 7400, exts. 7885 y 7881 *E-mail:* 

daic@mailer.main.conacyt.mx

La clave de la página en el Web es: http://www.main.conacyt.mx



LEGISLACIÓN UNIVERSITARIA

£dición conmemorativa especial.

Presentación en carpeta de argollas, Primera edición, 1995. 601 páginas. Precio público en general: \$180.00. Precio personal UNAM: \$81.00.

Precio estudiantes Unam: \$72.00.

Esta obra es una compilación de los ordenamientos jurídicos que norman la estructura orgánica, funcional, académica y administrativa de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Para facilitar el acceso a su contenido, la edición ordena las disposiciones que reúne, en consideración a la jerarquía de las mismas.

Respetando también este criterio de rango normativo, se integró un apartado especial que agrupa a todas aquellas que regulan la organización y funcionamiento de las autoridades universitarias.

La edición en carpeta de argollas tiene como objetivo principal posibilitar la constante actualización de los textos jurídicos universitarios, por lo que está contenida en una durable carpeta plástica, tamaño esquela.

Las hojas de sustitución que actualizan los textos, se imprimen con la periodicidad que la actividad legislativa universitaria lo demanda y pueden ser obtenidas con posterioridad a la adquisición de la obra, sin costo adicional.

VENTAS:

En la Dirección General de Estudios de Legislación Universitaria, edificio «B», 4o. piso, zona cultural a un costado del Museo Universum.

Memorias del general Daniel Florencio O'leary

CORRESPONDENCIA Y DOCUMENTOS DE SIMÓN BOLÍVAR

Primera edición de 28 volúmenes, encuademados por la imprenta de «La Gaceta Oficial», Caracas, Venezuela, 1879.

Las Memorias del General Daniel Florencio O'Leary constan de 28 tomos, Documentos y Correspondencia del libertador Simón Bolívar. El General O'Leary, distinguido militar en las guerras de independencia de América del Sur, fue «Aide-decamp» y posteriormente secretario particular del General Simón Bolívar. Durante las guerras de independencia, el General O'Leary logró preservar gran parte de los documentos y de la correspondencia de Simón Bolívar. A la muerte del libertador sus albaceas le entregaron su archivo personal, el cual utilizó para redactar sus memorias.

En 1879 el gobierno de Venezuela, por iniciativa del Presidente Guzmán Blanco, decidió financiar la publicación de las Memorias del General O'Leary. Esta colección representa la primera edición de esta importante obra que incluye documentos históricos de primer orden.

Mayores informes: Felipe Conover Lazo, (52) (5) 550 9705.

# LOS HOMBRES DEL 20 DE JULIO

Los Hombres del 20 de Julio, Eduardo Ruiz Martínez. Ediciones Fundación, Universidad Central, Santafé de Bogotá, Colombia, 511 pp.

La obra de Eduardo Ruiz Martinez, Individuo de Número de la Academia Colombiana de Historia, relata de manera critica los principales acontecimientos que dieron forma a la independencia de Colombia de 1810, y menciona a los principales caudillos que tomaron parte en ella, a fin de que los colombianos de hoy puedan acceder al cono-

hechos con base en distintas investigaciones. Este libro condensa un análisis crítico sobre los factores económicos y sociales que originaron los crecientes descontentos en la Nueva Granada, v concluye que el movimiento del 20 de julio de 1810 en Colombia no fue un levantamiento espontáneo, sino un proceso verdaderamente organizado que tuvo como objetivo romper definitivamente con la dominación de la corona española. Finalmente, el autor reconoce que existen muy pocas fuentes de información sobre dicho movimiento. No obstante, se conservan importantes diarios de la época, como el Diario Político de cimiento detallado de los : Santafé de Bogotá o El

Papel Periódico Ilustrado, que dan testimonio de los sucesos de 1810.

# REVISTA MEXICANA DE CIENCIAS POLÍTICAS Y SOCIALES

Revista de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, No. 164. Abril-Junio de 1996. ISSN 9770185 191039.

Esta publicación de la FCPyS de la Unam presenta una serie de temas que convergen en la problemática del tejido social y político de México.

En un primer término aborda ciertos elementos que interfieren en los procesos de cambio político, en un ensavo de César Cansino titulado «Tiempo largo y tiempo corto». Asimismo, presenta un par de trabajos que analizan diversos aspectos del Tratado de Libre Comercio: «El Tratado de Libre Comercio de América del Norte y la crisis de la economía mexicana», de María Cristina Rosas, y «El Tratado de Libre Comercio México- Estados Unidos y los problemas sociopolíticos actuales», de Francisco Dávila Aldás. En este mismo orden de ideas, contiene un trabajo de Ernesto Arellanes titulado «La empresa transnacional, sinónimo de globalización», y «La democracia hegemónica», de Xavier Rodríguez Ledesma.

También publica trabajos que analizan otros aspectos de la problemática política y social mexicana, como «Organizaciones de mujeres: entre la manipulación y la toma de conciencia», de Rosalía López, y «Evaluación de grupos en actividad e inactivos en la FCPyS», de Fernando Olquin Quinones.

#### DEA

Revista de la Facultad de Ciencias Humanas, República Argentina, no. 21, Julio de 1996, Issn 0327-2788.

Esta publicación de la Facultad de Ciencias Humanas de Argentina constituye un conglomerado ecléctico basado en los diferentes vértices del conocimiento, ya que aborda temas que se vinculan con áreas como la Psicología, la Pedagogía, la Filosofía, la Literatura, o la Política. Este número contiene doce artículos de investigadores de la universidad de San Luis, como son un ensavo que plantea una «Demarcación entre ciencia y filosofía en Jean Piaget», de Beatriz Galende, o un análisis que aborda «El narcisismo en Freud», de Ana María Pagani y Mónica P. Latino. Asimismo, dedica tres ensayos a diferentes problemáticas y su relación con la universidad: «La vejez y el aprendizaje en la universidad: un desafio posible», de Daniel Lentini y Ana María Scipioni, «Servicio



Contenido

EL ESTADO EVALUADOR DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR: PERTINENCIA TEÓRICA Y MODELOS Vicente NICOLÁS BETANCUR ▼ LA LEY GENERAL DE EDUCACIÓN EN COLOMBIA RICARDO SÁNCHEZ Y LA ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA BASADA EN LA RELACIÓN ARQUITECTO-CLIENTE. HECTOF CEVALLOS CÓRDOBA V GLOBALIZACIÓN ANTIDEMOCRÁTICA Y NACIONALISMO. María Rosa PALAZÓN MAYORAL ▼ INMIGRACIÓN Y COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL, EL CASO CANADIENSE. SEDASTIÁN ESCALANTE BANUELOS Y EN BÚSQUEDA DE UNA CULTURA PARA LA PAZ. FEDERICO MAYOR V RESEÑAS

PONENCIAS PRESENTADAS EN LA XII ASAMBLEA GENERAL DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA (UDUAL), SANTO DOMINGO, REPÚBLICA DOMINICANA, LOS DÍAS 29 Y 30 DE NOVIEMBRE DE 1 995

> Antonio Gago Huguet Maria Teresa Salinas José Martins Filho Hernán Ayarza E.

Eduardo Castillo Castillo Salomón Lerner Febres Jorge Brovetto

SUSCRIPCIONES: Circuito Norponiente de C.U. México, D.F., 04510 (A un costado de la Tienda Estado de C.U.) De venta en Liberías Universitarias, Fondo de Cultura Económica y Gan







interdisciplinario de rehabilitación del lenguaje en patologías auditivas severas y moderadas», de Beatriz Fourcade y «El perfeccionamiento docente», de Ilda Comejo.

También aborda dos cuestiones vinculadas con la psicología: «La educación social y ética desde una mirada psicológica», de Mabe Inés Falcón y un interesante «Testimonio desde la psicología política acerca de los destinos de la recaudación fiscal», del Dr. Angel Rodriquez Kauth.

# TEMAS SOCIO-JURÍDICOS

Revista de la Facultad de Derecho del Centro de Investigaciones Socio-Jurídicas de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, Colombia, No. 30, Agosto 1996, Issn 0120-8578.

En su trigésima edición, la revista Temas Socio-Jurídicos hace pública la primera edición de la Obra Completa de Galileo Galilei, de acuerdo con los auténticos manuscritos editados en Florencia en 1842. Esta obra está estructurada en cinco unidades temáticas: Astronomía, Físico-Matemáticas, Literatura, Correspondencia Científica y Correspondencia Familiar. Asimismo, la revista presenta dos textos clásicos de Carlos Marx acerca de las inquietudes que orientan a una profesión que debe estar ligada al servicio público y regida por los lineamientos de la ética: «Reflexiones de un joven al elegir profesión». También presenta ocho ensayos vinculados con las áreas jurídicas y sociales y realizados por profesoestudiantes egresados de la Facultad de Derecho de la Universidad de Bucaramanga,

como los siguientes: «De-

recho sucesorio agrario», de Iván Santos Ballesteros, «La Banca Central de Colombia, Autonomía y Decisiones», de Juan Omar Rivero Arango, y «La Levedad del Derecho», de Sandra Páez Leal.

# POLÍTICAS DE **EDUCACIÓN SUPERIOR**

Publicación trimestral de la Asociación Internacional de Universidades, Editorial de la Universidad de Belgrano, volumen 7, número 4, septiembre de 1996, República Argentina, Issn 1015-7042.

Políticas de Educación Superior, publicación trimestral de la Asociación Internacional de Universidades, versión en español de la Higher Education Policy, tiene como objetivo proporcionar una tribuna internacional a la comunidad universitaria del mundo entero para compartir información, experiencias e ideas con respecto al papel que le corresponde a la educación superior en la sociedad actual.

Este material es editado por la Editorial de la Universidad de Belgrano, y pretende hacer conocer las producciones de la International Association of Universities en el idioma de la región latinoamericana.

En su último número, la revista tiene como tema especial la Movilidad de cerebros, para lo cual se aborda en distintos ensavos la fuga de cerebros, el intercambio académico y científico, políticas de cooperación internacioel impacto y sociocultural de la fuga de cerebros. Asimismo, contiene un par de estudios acerca del papel de la educación superior en Mongolia y en Irlanda del Norte.



### ORDEN DE SUSCRIPCION

(FAVOR DE ESCRIBIR CON LETRA DE MOLDE O A MAQUINA)

Favor de remitir solicitud y cheque en dólares norteamericanos a nombre de Unión de Universidades de América Latina. Lado Norponiente del Estadio Olímpico C.U., Delegación Coyoacán, C.P. 04510, México, D.F. Teléfono y Fax: (52) (5) 622-00-93, 92. e-mail: villegas@servidor.unam.mx

	REVISTA UNIVERSIDADES GACETA UDUAL	US\$ 18.00 US\$ 12.00
DIRECCIÓN:		

NOMBRE Y FIRMA



Para más información: Lic. Estela de Villa, Relaciones Internacionales. Zabala 1837, Piso 17, Of. 7 y 8 (1426), Buenos Aires, República Argentina. Tel: 788 5400

Fax: 788 8840.

## MANUAL DE TRABAJO SOCIAL

La Escuela Nacional de Trabajo Social de la Universidad Nacional Autónoma de México editó recientemente un libro titulado «Manual de Trabajo Social», elaborado por 25 profesores de esta institución. La obra comprende los siguientes apartados: Historia del Trabajo Social en México, Necesidades Sociales, Desarrollo, Política e Investigación Social, Trabajo Social Contemporáneo, Campos

Impreso en: X Pert Press, S.A. de C.V. Oaxaca No. 1 San Jerónimo Aculco México, D.F. 10700 Tel. 568-47-71 El tiro consta de 2500 ejemplares.

de Acción, Metodología y Trabajo Social, Programación Social, Administración de Servicios Sociales, Democracia y Sociedad Civil, Organización y Educación Social, la intervención Individualizada en el Trabajo Social, Liderazgo en Trabajo Social, Trabajo de Grupos, Desarrollo Comunitario, Coordinación de Programas Sociales, Trabajo Social en Empresas, Sistematización en Trabajo Social.

El «Manual de Trabajo Social» tiene un precio de \$50.00 y está a la venta en la Escuela Nacional de Trabajo Social-Unam, Circuito Exterior, C.U. Coyoacán, México, D.F. C.P. 04510.

Informes a los teléfonos: (52)(5)622 8753 y 622 8766



#### DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

#### Presidente

Dr. Jorge Brovetto Cruz Rector de la Universidad de la República de Uruguay (Montevideo)

#### **VicePresidentes**

#### 1er. Vicepresidente (Región Cono Sur)

Ing. Luis Leónidas Pinto Faverio

Rector de la Universidad Tecnológica Metropolitana (Santiago de Chile)

#### 2do. Vicepresidente (Región Andina)

Dr. Salomón Lerner Febres

Rector de la Pontificia Universidad Católica de Perú (Lima)

### 3er. Vicepresidente (Región México y el Caribe)

Dr. Julio Rubio Oca

Rector General de la Universidad Autónoma Metropolitana (México)

#### 4to. Vicepresidente (Región Centroamérica)

Dr. Jafeth Ernesto Cabrera Franco

Rector de la Universidad de San Carlos (Guatemala)

#### Vocal de Investigación Científico-Técnica

Dr. José Martins Filho

Rector de la Universidad Estadual de Campinas (Brasil)

#### Vocal de Docencia

Dr. Enrique Conti Bautista

Rector de la Universidad INCCA de Colombia (Bogotá)

#### Vocal de Desarrollo Institucional

Dr. Gustavo García Paredes

Rector de la Universidad de Panamá (Panamá)

#### Vocal de Cooperación y Estudio

Dr. Gabriel Macaya Trejos

Rector de la Universidad de Costa Rica (San José)

# Presidente de la Comisión de Defensa

de la Autonomia Universitaria Dr. Francisco Barnés de Castro

Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM

### Secretario General

Dr. Abelardo Villegas Maldonado

(México, D.F.)

#### Departamento de Publicaciones

Lic. María Vázquez Valdez

#### Diseño Gráfico

Federico Hernández Manriquez

GACETA UDUAL Secretaria General Ciudad Universitaria Apartado Postal 70232 Delegación Coyoacán 04510, México, D.F.









